

EL FLAGEO DE LA DESAPARICIÓN FORZADA Y TORTURA EN COLOMBIA

Mayerlis Esmeralda Barbosa Brito¹

RESUMEN

En el presente artículo, podremos observar la influencia que obtuvieron algunos agentes del estado y los grupos al margen de la ley, en la desaparición forzada y la tortura que se presentó constantemente en una época lamentable de nuestra nación, aunque estos acontecimientos no están alejados de la realidad donde vivimos.

PALABRAS CLAVE

Grupos al margen de la ley, desaparición forzada, tortura, realidad.

ABSTRACT

In the present article, we will be able to observe the influence obtained by some agents of the State and by groups outside the law in enforced disappearance and torture, which was constantly presented at a regrettable time in our territory, although these events are not far from the reality in which we live.

KEYWORDS

Groups outside the law, forced disappearance, torture, reality.

INTRODUCCIÓN

La desaparición forzada consiste en la privación de la libertad de una persona sin su consentimiento y ocultándole la información sobre el destino dónde se encuentra. Es un hecho que en Colombia esta conducta no era considerada un delito. Este flagelo recurrente y, desde luego punible, ha dejado muchas víctimas. Familias desconsoladas a lo largo de los años; preguntas sin responder e incertidumbres. La desaparición forzada en Colombia no es un hecho reciente, ya éste lleva más de cincuenta años en nuestro territorio; ha traído dolor, impotencia y rabia, amén de desesperanza relativa al incierto retorno a casa del familiar desaparecido, muchas veces, sin noticias de sobrevivencia

Los protagonistas o autores de estos acontecimientos atroces son, el Estado mediante algunos de sus agentes; las guerrillas: FARC, EPL, ELN, M-19 y el grupo las Autodefensas Unidas de Colombia o también conocidas como los “paramilitares”, nacidas de las Convivir, creadas en Antioquia.

CONTEXTO HISTÓRICO

En 1957 se pacta el Frente Nacional, con el fin de que siempre los mismos partidos fueran los que gobernarán, esto le quitaba la oportunidad a los otros miembros de participar; por esta razón se forman algunos grupos ilegales o al margen de la ley, con el objetivo de adquirir poder gubernamental; el Estado colombiano observa en esos grupos, una amenaza en el poder como institución irregular,

¹ Estudiante del programa de Derecho de la Universidad Libre Sede Cartagena. Artículo orientado por el profesor Oswaldo Enrique Ortiz Colón. mayerlis-barbosab@unilibre.edu.co

por lo cual utilizan la violencia mediante la desaparición forzada y otros actos ilegítimos para poder eliminarlos o neutralizarlos, y mediante estas medidas asegurar su bienestar político o sus intereses políticos; posteriormente, ya el Estado no tenía tanta influencia en las desapariciones, sino la FARC², el M-19³ y las Autodefensas Unidas de Colombia, estas fueron las que tomaron el papel de atemorizar o llenar de miedo a la comunidad colombiana.

AGENTES DEL ESTADO

Algunos agentes y autoridades del Estado, hicieron parte de estos crímenes que se presentaron en la nación; la causa de estas desapariciones fue principalmente por el poder gubernamental; éstos no querían compartir con otros grupos o élites, por esta razón decidieron ir contra ellos, querían generar un temor para que la población civil no se movilizara y no actuara en contra de los intereses del Estado; uno de los hechos realizados por estos agentes, fue el desaparecimiento forzada de Omaira Montoya Henao, una militante del ELN⁴ y la tortura de su compañero sentimental Mauricio Trujillo por parte de la Inteligencia Policial F2 y la Segunda Brigada del Ejército Nacional, con este suceso se puede deducir que la problemática provenía de asuntos de poderes, debido que la víctima Omaira Montoya Henao, pertenecía a uno de los grupos izquierdistas, con los cuales el Estado tenía el objetivo de neutralizarlos. Estas prácticas realizadas por los agentes del Estado no eran reconocidas, ni documentadas en nuestro territorio, algunos pensaban que estos ataques o maltratos eran solo producto de la imaginación de unos pocos, y no afrontaban la realidad que vivían.

AUTODEFENSAS UNIDAS DE COLOMBIA O PARAMILITARES

Mediante el Decreto 3398, se creó la base legal para la organización de los grupos civiles, como las Autodefensas, la cual contaba con el apoyo material y logístico de las Fuerzas Armadas,

esto era con el fin de apoyar la fuerza pública, en las zonas del país donde se encontraban presentes los diferentes grupos guerrilleros.

El fue el grupo armado que más víctimas ha dejado en Colombia, con aproximadamente 94.754 asesinatos atribuidos, despojos de tierras y masacres. Uno de los medios y mecanismos de torturas de utilizaba este grupo era el descuartizamiento y degollamiento de personas vivas, con el uso de las motosierras y machetes, estas tácticas eran con el fin de obtener información y causar temor en sus habitantes, en ocasiones algunos jefes paramilitares utilizaban a los campesinos como objeto de aprendizaje y los descuartizaban para que los demás observaran el proceso y aprendieran. El descuartizamiento, se utilizaba porque mediante este podían desaparecer a las personas, utilizar a los cuerpos como rituales y enterrarlos en un hueco a manera de una fosa poco profunda, muchas de las cuales fueron descubiertas, como testimonio de las masacres en contra de líderes, campesinos y otras personas.

Este grupo durante los años noventa y dos mil realizaron aproximadamente 25.000 desapariciones.

FARC

La guerrilla FARC desde el 24 de Noviembre del 2016 se encuentra desmovilizada y también fue partícipe de estos acontecimientos; ellos buscaban acabar con la desigualdad social, política y económica; para lograr estos objetivos cometían masacres, asesinatos, desapariciones, atentados terroristas y uso de armas no convencionales, fueron muchas las familias que se quedaron: aproximadamente 9.447 víctimas que fueron privadas de su libertad, uno de los casos más recordados a nivel nacional fue el de Ingrid Betancourt: fue secuestrada en medio de su campaña presidencial; la tenían encadenada y vigilada por un guerrillero; esta guerrilla dejaron vacíos en nuestra nación, muchas vidas perdidas y familias destrozadas por la desconcierto de no ver a su familiar desaparecido. Con las desmovilización de la FARC, se crea la JEP

2 Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia.

3 Movimiento 19 de Abril.

4 Ejército de Liberación Nacional.

o Jurisdicción Especial para la Paz, uno de los objetivos de esta institución es restaurar los derechos de las víctimas de guerrilla de la FARC, la Jep, sigue esperando confesión de la verdad y buscando medios para la reparación, con el fin de contribuir a un país donde se sea posible la paz duradera. Desde hace varios años, muchos integrantes de las FARC han entregado respuestas a las familias de las víctimas, sobre el paradero de múltiples cuerpos, algunos se encuentran en fosas comunes, pero hay varias familias que aún no obtienen respuestas porque no se han pronunciado sobre ellos, entre estos, se encuentran, José Aldemar Panesso, Luis Ernesto Alzate, Luis Fernando Gaviria, entre otros.

ELN

Esta guerrilla es una de las que se encuentra presente en la actualidad de nuestro territorio; es responsable de varios ataques a nuestra población, estos son, desde ataques a los oleoductos hasta la misma población, con los reclutamientos forzados, las desapariciones forzadas y las torturas cuya finalidad es la misma de los otros grupos: obtener el poder y dejar de un lado la desigualdad; esta guerrilla sigue activa y realizando actos atroces. como el ataque en el Catatumbo, en el cual falleció José Castro Botero y el desaparecimiento forzado del gobernador y líder indígena, del municipio Alto Baudó en Choco, Aulio Isamara Forastero; se lo llevaron con engaños cinco hombres pertenecientes al ELN y aun no se sabe nada sobre su ubicación; posterior a este hecho se realizó un desplazamiento masivo en el Choco; debido a las amenazas por parte de este grupo guerrillero, aproximadamente 1.142 personas tuvieron que irse de esta zona, dejando sus lugares de residencia sin saber a dónde acudir ni a quién ir.

AFFECTADOS O VÍCTIMAS DE LA DESAPARICIÓN FORZADA Y TORTURA

Al comienzo de esta problemática, los afectados eran debido al monopolio del estado, es decir, los izquierdistas, esto tenía como objetivo propagar el terror, ejercer control territorial, para ocultar las dimensiones de sus crímenes, borrar

las evidencias, manipular las estadísticas que se habían obtenido y entorpecer o debilitar investigaciones que los afectaran, posteriormente en la desaparición forzada y las torturas, se unieron las guerrillas y grupos insurgentes, los cuales no realizaban esta violencia, solo a los miembros gubernamentales o políticos, acá se veían afectados, los campesinos, indígenas, los niños, adolescentes y algunas comunidades eran atacadas, llevándose la vida y la tranquilidad de muchas personas. Las torturas realizadas por estos grupos al margen de la ley eran desmedidas e inhumanas, las más comunes son, el estrangulamiento, la mutilación, golpizas, ahogamientos, violencia sexual y perturbación psíquica; los instrumentos o medios que utilizaban para realizar estos actos vendaban a sus víctimas de los ojos o usaban y machetes, hasta motosierras.

CONCLUSIÓN

Después de todo lo mencionado anteriormente, se logra comprender que Colombia ha estado en guerra por muchos años y que no solo los grupos al margen de la ley son los protagonistas de esta problemática, el mismo Estado ha participado en ellas en varias ocasiones, la desaparición forzada es un hecho que afectó a muchos rincones de Colombia, deja múltiples familias u hogares desconsoladas, que aún no tienen respuestas y que seguirán en la incertidumbre hasta poder encontrar su ser querido. La desaparición forzada y la tortura, comenzaron como una herramienta utilizada por el Estado, contra activistas asociados a la izquierda y se ha convertido en un arma que la utilizan desde las guerrillas hasta grupos pequeños al margen de la ley, los afectados ya solo no son los grupos izquierdista, ahora las víctimas puede ser cualquier civil. Estos sucesos han procurado la inseguridad y el temor en muchos ciudadanos; es difícil volver a recuperar esa calma o tranquilidad que fue arrebatada a la fuerza, por unos pocos que querían imponer sus intereses particulares ante los colectivos.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. GMH. (2013). *¡Basta ya! Colombia: Memoria de guerra y dignidad*. Recuperado de

<http://www.centrodememoriahistorica.gov.co/descargas/informes2013/bastaYa/basta-ya-colombia-memorias-de-guerra-y-dignidad-2016.pdf>

2. Centro Nacional de Memoria Histórica. (2016). *Hasta encontrarnos. El drama de la desaparición forzada en Colombia*. Recuperado de http://www.centrodememoriahistorica.gov.co/descargas/informes-accesibles/hasta-encontrarlos_accesible.pdf
3. Cáceres, S. (2009). *La desaparición forzada en Colombia, un mecanismo estatal para controlar y disciplinar a la oposición política y a la sociedad en general* (Tesis doctoral). Recuperado de <https://javeriana.edu.co/biblos/tesis/politica/tesis207.pdf>
4. OACNUDH. (2009). *La desaparición forzada de personas en Colombia*. Recuperado de https://www.hchr.org.co/phocadownload/publicaciones/Libros/desaparicion_forzada_2009.pdf